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，落地阶段，杂七杂八的事情特别多，也没时间写点东西记

录一下号称人生重大转折的过程，现在有点空闲，就赶紧动

手，等到感触都归于平静时，怕是想写也没东西可写了。首

先要感谢如王又辛等不辞辛劳的写了很多东西的老移民朋友

，码字很辛苦，能不求回报的贡献这么多文字的人，真是好

人，是大好人。没有他们的经验教训和亲身体会，我们这些

后来者不知道要多走多少弯路。向不管说的好不好，但说了

很多东西的朋友致以诚挚的谢意；向自己从来不写，却喜欢

“乱扔砖头”的同志提出严肃的批评，希望你们以后多做些

实事，少谈些“主义”。半真半假，别介意。 相信绝大多数

最近到加拿大、到温哥华的朋友都会有一个共同的感触：失

望。加拿大哪里象个发达资本主义国家，温哥华又怎么会成

为最适宜居住的城市？虽然读了前辈们的文章，我已经有了

充分的思想准备，但总是心存侥幸：虽然有千般不是，加拿

大的总体生活水平总该显著的比中国好吧，但等到了加拿大

看到真切的一切，我要认真的告诉大家，虽然加拿大的生活

在有些指标上胜于中国，但平均而言，加拿大人的生活水平

肯定不如在中国沿海经济发达城市的那些准备移民的朋友们

的生活水平。注意，我这里谈的加拿大的生活水平不是特指

新移民的生活，而是指加拿大本地人的生活水平，也就是说

，即便来自国内经济发达城市的新移民们融入了所谓主流社

会，生活达到本地人的水平，也不会比国内强。 自从党教育

大家辨证法后，没有人习惯说话绝对。但工程技术上如果某



件事有90％的可能发生就会被会视它会必然发生，因此，由

于我认为移民加国对90％的人而言是错误的选择，所以我要

下绝对的断言：移民肯定是个错误。已经来的没有办法，还

没来的就千万不要来了。此话怎讲，听我慢慢道来： 1． 对

于还没来的准移民们。如果你在国内经济发达城市，如上所

述，如果移民，你的生活水平在可以预见的20到30年内不会

高于在国内的水平。如果你在国内经济欠发达地区，强烈建

议你选择移民到如上海等发达且较有秩序的城市，生活和未

来肯定比在加拿大好。有朋友肯定会说，太夸张了吧，你能

预言20到30年？对，我能。因为上述预言只在两种情况下不

成立，一、加拿大进行体制改革，改革目前奖懒罚勤的社会

体系。但已在加国的朋友都知道，这种可能性小于1％。二、

国内发生社会动乱。我想，这有可能，但可能性不会高于5％

。两项相加，我的预言失效的可能小于10％，可以视为不会

发生。由于在这儿得到了很多善良的台湾和香港同胞，特别

强烈建议港台同胞，鉴于你们原有的已经很高的生活质素，

你们就更不要到这儿来受洋罪了。 2． 已经来了的移民朋友

们。怎么会没有办法呢？当然已经有不少朋友一看情形不对

，立刻打道回府（多数是单身贵族或丁克白领）。但相当多

如我等凡夫俗子拉不开那张脸（出国在大多数国人眼里还是

件相当高尚的事，就这么灰溜溜地回去多丢分哪！⋯etc.），

还会在此地呆上一段时间。时间长了，对此处“好逸恶劳”

的社会风气和不拿白不拿的社会福利生出感情，说不定也会

在这儿终了此生。但我目前的想法肯定是拿到所谓“通行全

球”的身份后立刻回国，这之间的四五年时间就算体验北美

文化，免得以后还对这些“水中花，镜中月”存许多幻想。 



先说了这么严厉的结论，不少准移民朋友肯定将信将疑，下

面我就补充些证据。 玩过帝国时代的肯定都会知道，先进文

明和落后文明的显著区别是建筑和物品的精细程度差别很大

，就像windows比dos精细，肯定也就更进化一些。我是俗人

，也就拿这些细节来比较一下中加两种文明。 1． 吃。我始

终认为中国的饮食文明独步全球，至少领先其他文明50年，

因此，不比也罢。再说，吃是低等需求，比之无趣。 2． 穿

。海归人士有著名三气，“说话洋气，花钱小气，穿着土气

”。这“穿着土气”怪不得海归人士，实在是北美皆如此。

别看他们的时装表演花里胡梢，可普通人的穿着，无论是质

地还是款式都不敢让人恭维。对于此，通常的解释是：文化

不同，姑且也不去比了。但强烈建议在加的移民朋友们，回

国时绕道香港或上海或北京，买两件象样的衣服，不要让国

内的亲友以为我们到加拿大后转成了难民身份，破了这“穿

着土气”的成见。 3． 住。这绝对是很多在北美的朋友引以

为豪的。所谓“北美的房子德国的车，中国的饭菜日本的妻

”。哪个从北美回来的人不夸他们的big house。从面积和绿

化上house确实远远胜过国内的单元房，但是住过house且懂点

建筑的人，都会发现他们的house拿国内的标准看绝对低级。

由于北美劳动力昂贵，绝大多数房屋都是木板造的，国内常

见的钢筋混凝土结构甚至砖混结构在这儿只有豪宅才会采用

。别的到也没什么，就是木板结构的房隔震隔音效果太差（

有多差呢，有个段子可以说明，说有一天学校老师对家长说

你家孩子喜欢强词夺理，硬说我们地区多发地震，家长听罢

面红不语，回家后立刻将孩子的房间换到楼上，自己的房间

换到楼下，从此孩子才再也不说闹地震），我很奇怪那么讲



究私密的西人怎么会忍受。室内装修，堪称简陋，大多数墙

面是清一色的乳胶漆，地面是化纤地毯，门窗也是简单的风

格，至于我们国内寻常工薪阶层在室内装修中都会采用的稍

费人工的诸如做个造型等一些“精雕细作”，到了这儿都会

成为大户人家的专利。象我们国内的一组实木酒柜饰以车边

玻璃，只能算寻常家具最多不过价值两三千元而已，在这边

就要五六千加元绝对是高档家具。象开关插座这样的电气配

件，这儿的表面都看得到安装螺丝孔，我们现在常用的如松

下电工等模块式开关插座，我在这儿还从未见过。灯具更是

差得太多，简直不能说有什么款式。很多在北美呆久了的朋

友可能对我的描述嗤之以鼻，会说这边的文化就是崇尚简洁

实用，我一开始也信以为真，因为确实百分之九十以上的人

家都是如此，后来有幸参观过所谓豪宅，才知道不是这儿的

人喜欢简洁，而是那些复杂的装饰绝对要大量金钱才能实现

，普通人家当然只好宽慰说简洁实用最好，“简洁”得有的

连围栏和踏步都不油漆。 4． 行。这是我认为北美唯一能全

面胜出国内的一个方面。无论是公共交通还是私家车都比国

内高一截。不过我觉得这里面国家关税的因素是主要原因，

按市场价国内买桑塔纳2000的钱在这边可以买凌志了。想想

要是满街的普桑都升格为佳美，并不少见的奥迪都变成宝马

奔驰，国内的马路上是不是也够豪华了。另一方面，北美的

破车也不少见，有时我都怀疑他们有没有车辆报废制度。你

们见过车前脸挂着备用轮胎的老爷车吗？我见过，在温哥华

的大马路上撒欢儿的跑着呢。 5． 用。我要说那些批判“一

流产品到欧美，三流产品到中国”的民族主义者们，你们知

足吧，看看北美的电器，你会发现国内现在的产品才算一流



呢。这边商店里的电视个个鼓着个大肚子，国内都臭了大街

的纯平电视，这儿倒成了难得一见的稀罕物。手机则更是我

们早就撤下柜台的型号这边还在热卖中。电脑没什么差距，

但可供选择的品种和款式也不如国内那么多。我很奇怪国内

那些家电厂商，怎么只会在国内市场互相拼杀得鲜血淋漓，

要是把那股尽头用到北美，肯定把只会用淘汰型号糊弄西人

的日韩厂商赶进大海。大超市里日用品也很丰富，大多数

是made in china，价格和国内数字一样，只是币种不同。这儿

有的国内肯定都有，但国内有的这儿却不一定有。 环境。我

要说的环境包括市政环境和自然环境。温哥华市政环境和国

内中型城市相仿佛，管理水平一般，这也是我纳闷它怎么会

评上最适宜居住的城市的原因。街道上杂物烟头随处可见，

国内常见的牛皮癣老军医之类的张贴，这儿也不少见当然内

容不同。更有一些北美特色的东西，如街头墙面上鬼画符般

的喷漆涂鸦，到今天我也没看懂过哪怕一个字。曾经让我好

生向往的skytrain也根本比不过北京上海的地铁。连年的财政

吃紧，使得好多市政设施看起来有些破败。Metrtown天

铁(skytrain)站算是繁华所在了，过街天桥的墙面只是简陋的

水泥墙面刷了层油漆。不少地方油漆掉了，露出了有碍观瞻

的水泥本色。整个的温哥华给我的感觉就象一个正在没落的

贵族，很少能找到有欣欣向荣、蓬勃向上的气象。这可能也

是整个加拿大的现状，在目前加拿大这样一种体制下，勤奋

是一种愚蠢，也许这能解释为什么加元的币值从几十年前的1

个加元换1.5美元跌落到现在1.6个加元才能换1个美元，（差

不多贬值了两倍半）。不过加拿大的自然环境是毫无疑问的

绝对出色，城市里也称得上山青水绿，我虽然还没见过万紫



千红的温哥华的春天，但从过眼看见的千奇百怪的植物品种

也能想象出一些端倪。不过要想在国内也过同样的日子也不

难，只要到尚未开发的乡村置上一亩三分地，把准备在加拿

大买房的钱（一般而言大于一百万人民币）全部投入，保证

出来效果远远好过这儿的house，说不定还能捎带的建个希望

小学。虽然加拿大国土面积大过中国，但很大部分终年蔽盖

于积雪下，所以自然景观的资源一定不如中国，可是国人老

爱做一些杀鸡取卵的蠢事，辜负了上天对中国人的厚爱。摊

开世界地图，纬度适中，面积又大的国家除了美国就只有中

国了，也难怪美国人老是对我们提心吊胆。跑题了，跑题喽

，有空咱们慢慢再聊。 出国留学移民教育考试出国,留学,移

民,澳洲,澳大利亚,加拿大,英国,美国,法国,日本,新西兰 来温哥

华十几天了，落地阶段，杂七杂八的事情特别多，也没时间

写点东西记录一下号称人生重大转折的过程，现在有点空闲

，就赶紧动手，等到感触都归于平静时，怕是想写也没东西

可写了。首先要感谢如王又辛等不辞辛劳的写了很多东西的

老移民朋友，码字很辛苦，能不求回报的贡献这么多文字的

人，真是好人，是大好人。没有他们的经验教训和亲身体会

，我们这些后来者不知道要多走多少弯路。向不管说的好不

好，但说了很多东西的朋友致以诚挚的谢意；向自己从来不

写，却喜欢“乱扔砖头”的同志提出严肃的批评，希望你们

以后多做些实事，少谈些“主义”。半真半假，别介意。 相

信绝大多数最近到加拿大、到温哥华的朋友都会有一个共同

的感触：失望。加拿大哪里象个发达资本主义国家，温哥华

又怎么会成为最适宜居住的城市？虽然读了前辈们的文章，

我已经有了充分的思想准备，但总是心存侥幸：虽然有千般



不是，加拿大的总体生活水平总该显著的比中国好吧，但等

到了加拿大看到真切的一切，我要认真的告诉大家，虽然加

拿大的生活在有些指标上胜于中国，但平均而言，加拿大人

的生活水平肯定不如在中国沿海经济发达城市的那些准备移

民的朋友们的生活水平。注意，我这里谈的加拿大的生活水

平不是特指新移民的生活，而是指加拿大本地人的生活水平

，也就是说，即便来自国内经济发达城市的新移民们融入了

所谓主流社会，生活达到本地人的水平，也不会比国内强。 

自从党教育大家辨证法后，没有人习惯说话绝对。但工程技

术上如果某件事有90％的可能发生就会被会视它会必然发生

，因此，由于我认为移民加国对90％的人而言是错误的选择

，所以我要下绝对的断言：移民肯定是个错误。已经来的没

有办法，还没来的就千万不要来了。此话怎讲，听我慢慢道

来： 1． 对于还没来的准移民们。如果你在国内经济发达城

市，如上所述，如果移民，你的生活水平在可以预见的20

到30年内不会高于在国内的水平。如果你在国内经济欠发达

地区，强烈建议你选择移民到如上海等发达且较有秩序的城

市，生活和未来肯定比在加拿大好。有朋友肯定会说，太夸

张了吧，你能预言20到30年？对，我能。因为上述预言只在

两种情况下不成立，一、加拿大进行体制改革，改革目前奖

懒罚勤的社会体系。但已在加国的朋友都知道，这种可能性

小于1％。二、国内发生社会动乱。我想，这有可能，但可能

性不会高于5％。两项相加，我的预言失效的可能小于10％，

可以视为不会发生。由于在这儿得到了很多善良的台湾和香

港同胞，特别强烈建议港台同胞，鉴于你们原有的已经很高

的生活质素，你们就更不要到这儿来受洋罪了。 2． 已经来



了的移民朋友们。怎么会没有办法呢？当然已经有不少朋友

一看情形不对，立刻打道回府（多数是单身贵族或丁克白领

）。但相当多如我等凡夫俗子拉不开那张脸（出国在大多数

国人眼里还是件相当高尚的事，就这么灰溜溜地回去多丢分

哪！⋯etc.），还会在此地呆上一段时间。时间长了，对此处

“好逸恶劳”的社会风气和不拿白不拿的社会福利生出感情

，说不定也会在这儿终了此生。但我目前的想法肯定是拿到

所谓“通行全球”的身份后立刻回国，这之间的四五年时间

就算体验北美文化，免得以后还对这些“水中花，镜中月”

存许多幻想。 先说了这么严厉的结论，不少准移民朋友肯定

将信将疑，下面我就补充些证据。 玩过帝国时代的肯定都会

知道，先进文明和落后文明的显著区别是建筑和物品的精细

程度差别很大，就像windows比dos精细，肯定也就更进化一

些。我是俗人，也就拿这些细节来比较一下中加两种文明。

1． 吃。我始终认为中国的饮食文明独步全球，至少领先其

他文明50年，因此，不比也罢。再说，吃是低等需求，比之

无趣。 2． 穿。海归人士有著名三气，“说话洋气，花钱小

气，穿着土气”。这“穿着土气”怪不得海归人士，实在是

北美皆如此。别看他们的时装表演花里胡梢，可普通人的穿

着，无论是质地还是款式都不敢让人恭维。对于此，通常的

解释是：文化不同，姑且也不去比了。但强烈建议在加的移

民朋友们，回国时绕道香港或上海或北京，买两件象样的衣

服，不要让国内的亲友以为我们到加拿大后转成了难民身份

，破了这“穿着土气”的成见。 3． 住。这绝对是很多在北

美的朋友引以为豪的。所谓“北美的房子德国的车，中国的

饭菜日本的妻”。哪个从北美回来的人不夸他们的big house



。从面积和绿化上house确实远远胜过国内的单元房，但是住

过house且懂点建筑的人，都会发现他们的house拿国内的标准

看绝对低级。由于北美劳动力昂贵，绝大多数房屋都是木板

造的，国内常见的钢筋混凝土结构甚至砖混结构在这儿只有

豪宅才会采用。别的到也没什么，就是木板结构的房隔震隔

音效果太差（有多差呢，有个段子可以说明，说有一天学校

老师对家长说你家孩子喜欢强词夺理，硬说我们地区多发地

震，家长听罢面红不语，回家后立刻将孩子的房间换到楼上

，自己的房间换到楼下，从此孩子才再也不说闹地震），我

很奇怪那么讲究私密的西人怎么会忍受。室内装修，堪称简

陋，大多数墙面是清一色的乳胶漆，地面是化纤地毯，门窗

也是简单的风格，至于我们国内寻常工薪阶层在室内装修中

都会采用的稍费人工的诸如做个造型等一些“精雕细作”，

到了这儿都会成为大户人家的专利。象我们国内的一组实木

酒柜饰以车边玻璃，只能算寻常家具最多不过价值两三千元

而已，在这边就要五六千加元绝对是高档家具。象开关插座

这样的电气配件，这儿的表面都看得到安装螺丝孔，我们现

在常用的如松下电工等模块式开关插座，我在这儿还从未见

过。灯具更是差得太多，简直不能说有什么款式。很多在北

美呆久了的朋友可能对我的描述嗤之以鼻，会说这边的文化

就是崇尚简洁实用，我一开始也信以为真，因为确实百分之

九十以上的人家都是如此，后来有幸参观过所谓豪宅，才知

道不是这儿的人喜欢简洁，而是那些复杂的装饰绝对要大量

金钱才能实现，普通人家当然只好宽慰说简洁实用最好，“

简洁”得有的连围栏和踏步都不油漆。 4． 行。这是我认为

北美唯一能全面胜出国内的一个方面。无论是公共交通还是



私家车都比国内高一截。不过我觉得这里面国家关税的因素

是主要原因，按市场价国内买桑塔纳2000的钱在这边可以买

凌志了。想想要是满街的普桑都升格为佳美，并不少见的奥

迪都变成宝马奔驰，国内的马路上是不是也够豪华了。另一

方面，北美的破车也不少见，有时我都怀疑他们有没有车辆

报废制度。你们见过车前脸挂着备用轮胎的老爷车吗？我见

过，在温哥华的大马路上撒欢儿的跑着呢。 5． 用。我要说

那些批判“一流产品到欧美，三流产品到中国”的民族主义

者们，你们知足吧，看看北美的电器，你会发现国内现在的

产品才算一流呢。这边商店里的电视个个鼓着个大肚子，国

内都臭了大街的纯平电视，这儿倒成了难得一见的稀罕物。

手机则更是我们早就撤下柜台的型号这边还在热卖中。电脑

没什么差距，但可供选择的品种和款式也不如国内那么多。

我很奇怪国内那些家电厂商，怎么只会在国内市场互相拼杀

得鲜血淋漓，要是把那股尽头用到北美，肯定把只会用淘汰

型号糊弄西人的日韩厂商赶进大海。大超市里日用品也很丰

富，大多数是made in china，价格和国内数字一样，只是币种

不同。这儿有的国内肯定都有，但国内有的这儿却不一定有

。 环境。我要说的环境包括市政环境和自然环境。温哥华市

政环境和国内中型城市相仿佛，管理水平一般，这也是我纳

闷它怎么会评上最适宜居住的城市的原因。街道上杂物烟头

随处可见，国内常见的牛皮癣老军医之类的张贴，这儿也不

少见当然内容不同。更有一些北美特色的东西，如街头墙面

上鬼画符般的喷漆涂鸦，到今天我也没看懂过哪怕一个字。

曾经让我好生向往的skytrain也根本比不过北京上海的地铁。

连年的财政吃紧，使得好多市政设施看起来有些破败



。Metrtown天铁(skytrain)站算是繁华所在了，过街天桥的墙

面只是简陋的水泥墙面刷了层油漆。不少地方油漆掉了，露

出了有碍观瞻的水泥本色。整个的温哥华给我的感觉就象一

个正在没落的贵族，很少能找到有欣欣向荣、蓬勃向上的气

象。这可能也是整个加拿大的现状，在目前加拿大这样一种

体制下，勤奋是一种愚蠢，也许这能解释为什么加元的币值

从几十年前的1个加元换1.5美元跌落到现在1.6个加元才能换1

个美元，（差不多贬值了两倍半）。不过加拿大的自然环境

是毫无疑问的绝对出色，城市里也称得上山青水绿，我虽然

还没见过万紫千红的温哥华的春天，但从过眼看见的千奇百

怪的植物品种也能想象出一些端倪。不过要想在国内也过同

样的日子也不难，只要到尚未开发的乡村置上一亩三分地，

把准备在加拿大买房的钱（一般而言大于一百万人民币）全

部投入，保证出来效果远远好过这儿的house，说不定还能捎

带的建个希望小学。虽然加拿大国土面积大过中国，但很大

部分终年蔽盖于积雪下，所以自然景观的资源一定不如中国

，可是国人老爱做一些杀鸡取卵的蠢事，辜负了上天对中国

人的厚爱。摊开世界地图，纬度适中，面积又大的国家除了

美国就只有中国了，也难怪美国人老是对我们提心吊胆。跑

题了，跑题喽，有空咱们慢慢再聊。 


